

Daniel García de la Fuente.

Reseña al libro de Gabriela Dalla Corte Caballero y Fabricio Vázquez Recalde (eds.): *Los indígenas tobas y pilagás y el mundo religioso en la misión Taacaglé del Río Pilcomayo (1900-1950)*

**GABRIELA DALLA-CORTE CABALLERO y FABRICIO VÁZQUEZ RECALDE, *Los indígenas tobas y pilagás y el mundo religioso en la misión Taacaglé del Río Pilcomayo (1900-1950)*.**

**Daniel García de la Fuente.**

La temática fronteriza durante la época contemporánea en América Latina ha sido una de las discusiones historiográficas más interesantes durante los últimos tiempos. A este punto añadimos un componente religioso encarnado por el papel de los misioneros en este tipo de funciones. En nuestra obra a analizar, nos encontramos en una frontera bastante conflictiva en un periodo de tiempo muy agitado para los países relacionados entre sí. A esto se une la labor misional, con unos determinados objetivos y alcances que veremos en esta reseña.

El libro está compuesto de 3 capítulos (con introducción y conclusiones) que desarrollan el argumento partiendo de una explicación general hacia una particularidad. En la introducción se explica el tratamiento de esta frontera y de su población durante la formación de las misiones en la primera parte del siglo XX, siendo la región del Chaco un lugar marginal. Los autores incorporan una interesante explicación geográfica para ubicar al lector dentro de la región del Chaco, explicando que zona pertenece a cada país, para continuar con una breve introducción sobre los temas a tratar en cada capítulo.

El primero de los capítulos está dedicado a una introducción histórica de la región, analizando en primer lugar a la población autóctona de lugar y el porqué de su colonización tardía. Este fenómeno se dio por el escaso interés que levantaba inicialmente la zona, que comenzó a aflorar por ser buenas tierras para la ganadería. Ya dentro de la construcción de los estados nacionales se da su conocimiento y conquista (exploración del río Pilcomayo), siempre teniendo en cuenta que esa expansión de los años 80 en la zona argentina tendría consecuencias negativas para el indio (persecución y exterminio). Junto a estas campañas se da la Guerra de la Triple Alianza, fenómeno que produce la eliminación de población paraguaya del lugar, junto con el reparto y

Reseña al libro de Gabriela Dalla Corte Caballero y Fabricio Vázquez Recalde (eds.): *Los indígenas toabas y pilagás y el mundo religioso en la misión Taacaglé del Río Pilcomayo (1900-1950)*

venta de tierras. Finalmente, la tensión que siempre alberga esa zona se traduciría en la Guerra del Chaco (donde no participa Argentina), momento en el que ya hay un asentamiento claro de religiosos y un método de ocupación territorial mas o menos desarrollado. Muy clara la defensa del indio por parte del misionero.

El segundo capítulo avanza un poco más en la materia y comienza desarrollando el origen de la misión Tacaaglé dentro de la zona geográfica explicada con anterioridad. En este punto se parte desde el fin de la guerra de la Triple Alianza y de su avance durante los años 80 del siglo XIX. El libro recoge toda la temática y discusión que tuvieron entre las autoridades y la orden franciscana por la regulación y organización del territorio junto con la definición del trato al indio, con el objetivo de poder incorporarlo a la “vida civilizada” (debemos recordar que estaba en auge en Argentina los ideales del positivismo). Sin embargo, se generaban muchas disputas en torno a la tierra entre todos los miembros debido a las discrepancias entre ellos, pero también por las costumbres de los propios indígenas, reacios a moverse del terreno ya que sus cosmovisiones internas rechazaban el concepto de tierra como mercancía. Fue en el año 1900 cuando se autorizó definitivamente la creación de misiones bajo la presidencia de Julio Argentino Roca.

Dentro de ese segundo capítulo, aparece una recopilación de leyes y ordenanzas relacionadas con la gestión de las misiones. Dentro de estas se establecía un reparto de las tareas encomendadas a cada parte de la misión. El objetivo principal que se puede extraer era conseguir que el indio abandonara su estado de vida primitivo y sus prácticas impuras para entrar dentro de la sociedad. Para ello se utilizaban ciertas estratagemas delimitadas en la reglamentación, controlando ciertos aspectos esenciales de la vida (por ejemplo, se utilizaba el racionamiento de alimentos en función del trabajo y otras vicisitudes). Para resaltar esta labor resulta muy importante la recopilación documental que aparece en el tercer apartado, donde se observa una colección de fuentes documentales, incluyendo reglamentaciones, informes y cartas donde se recogen los datos sobre la zona y la regulación de las misiones. Se contempla en ellos el conocimiento y las actuaciones tanto del ministro del interior (zona de frontera conflictiva) como del ministro de agricultura (reparto de tierras). Se resalta también el papel destacado tanto de los caciques indígenas como del obispo de Santa Fe,

Daniel García de la Fuente.

Reseña al libro de Gabriela Dalla Corte Caballero y Fabricio Vázquez Recalde (eds.): *Los indígenas toabas y pilagás y el mundo religioso en la misión Taacaglé del Río Pilcomayo (1900-1950)*

incluyéndose también posibles disputas entre los poderes religiosos y civiles de la región.

El tercero de los capítulos nos habla de la labor del fraile José Zurflüh, que recopiló un álbum de imágenes de la misión Tacaaglé. En sus fotos se oponen las bondades franciscanas frente al opresor poder estatal, mostrándose también el “rescate” de los indios de la barbarie y su incorporación a la vida civilizada. En este caso, la importancia de la imagen cobra mucho más sentido, ya que junto a esa labor civilizadora se destaca con bastante énfasis el importante papel que tiene la mujer en las tareas de la misión. Junto a ello se destacan los censos de población, recogiendo el nacional de 1895 para los indios toabas. El resto de este tercer capítulo se encuentra dedicado a las imágenes de la misión recogidas por el padre Zurflüh, contemplándose todo tipo de tareas y apareciendo personas de todos los tipos y edades.

Dentro de las conclusiones que extraen los autores, inicialmente destacan que, al contrario de lo que pudiera pensarse, el Chaco no era un desierto vacío, sino al contrario. Posteriormente se diferencian los modos de incorporar la región según el país, ya que Paraguay no podía incorporar la zona, al salir muy malparada de la Guerra de la Triple Alianza, mientras que Argentina se definían distintas fases de ocupación con intereses distintos. Con el avance del tiempo se postula paulatinamente la aparición de empresas con intereses económicos en la zona (junto con ellas los medios de transporte más rápidos para alcanzar la región). Finalmente se destaca la capacidad multidisciplinar que tiene el estudio, ya que se puede afrontar desde varios puntos de vista con posibilidad para ser unidos.